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Чиновники планируют сделать 
Южное шоссе дублером 
проспекта Славы 

История первого в России 
памятника бойцам 
спецподразделений 

Для поддержки слабовидя-
щих и незрячих во Фрун-
зенском районе уже полвека 
существует местная органи-
зация Всероссийского об-
щества слепых – «Купчино». 
Она помогает инвалидам по 
зрению получить образова-
ние, найти себя, новое хобби, 
второй дом и даже семью

В муниципальном округе 
завершились работы по 
фрезеровке пней, вырубке 
сухих и аварийных деревьев
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Сад во дворе
В октябре в муниципалитете № 72 прошел курс лекций по ландшафтному дизайну для жителей 
округа. С помощью ландшафтных архитекторов, урбанистов и садовников слушатели курса 
узнали о том, как создать собственный сад, научились обрезать кустарники и составлять карты 
потенциала и ограничений дворов

№ 72

Стр. 2

Фото: Наталья Дегтярева   



МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ 72 / № 8 (263) 14.11.20202

Волковский пруд

Проспект
Славы

Международная

ул. Турку

парк
Интернационалистов

Сортировочная

ул. Белы Куна

Софийская ул.

Пражская ул.

ул. Турку

Бухарестская ул.

Плодовый сад

пр. Славы

Ю
жное ш

осс
е

Дворы без сухостоя
БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Порубочный билет в один конец – в октябре в муниципальном округе № 72 завершились работы по фрезеровке пней, вырубке су-
хих и аварийных деревьев. Под снос попали сразу 98 больных растений – в следующем году на их месте появятся молодые саженцы. 
О том, что еще отдел благоустройства успел сделать за этот месяц, рассказывает «Муниципальное обозрение».

Специалисты сносят сухие и аварийные деревья около дома 26/3 на Софийской улице Фрезеровка пней

Ямочный ремонт на улице Турку, 32/1

34
адреса в программе
ямочного ремонта
на ноябрь

98
больных растений снесли 
специалисты в октябре

Программа 
благоустройства 
на ноябрь

Сухие деревья на придомовой тер-
ритории не только некрасиво, но 
и опасно. Прогнившая древесина 

может не выдержать сильного ветра, 
и больное растение упадет на прохожих 
или припаркованные автомобили. Чтобы 
этого не случилось, в октябре во дво-
рах округа провели санитарную рубку 
деревьев. Всего специалисты снесли 98 
больных растений на нечетной стороне 
улицы Белы Куна от 17 до 21 дома, на 
Софийской, Бухарестской, 94, Южном 
шоссе и проспекте Славы, 40.

Также в этом месяце завершилась 
фрезеровка пней. Ранее «Муниципаль-
ное обозрение» уже писало о том, что 
недобросовестная работа подрядчиков, 
рубивших деревья на территории микро-
района в предыдущие годы, привела к об-
разованию большого количества пней. 
Тогда их насчитали 443 штуки – разного 
диаметра и высоты. Подрядчику удалось 
избавить муниципалитет от «наследства» 
предыдущих администраций – большая 
часть пеньков превратилась в щепки.

Помимо этого, завершился ямочный 
ремонт в пяти кварталах. Последним 
отремонтировали 17-й квартал, ограни-
ченный улицами Софийской, Белы Куна, 
железной дорогой и проспектом Славы, 
и 18-й квартал, ограниченный улицами 
Пражской, Белы Куна, Софийской и Турку.

До конца ноября заасфальтируют 
ямы по 34 адресам: в основном на 
Южном шоссе и Фарфоровском посту. 
Также восстановят 20 поребриков на 
Софийской улице.

Замена асфальта:
1  ул. Белы Куна, 5;
2  пр. Славы, 40/1;
3  ул. Софийская, 40/1;
4  ул. Софийская, 26–28;
5  ул. Софийская, 34/2;
6  ул. Софийская, 38/1;
7  ул. Софийская, 51.

Ремонт пешеходных 
дорожек и покрытия 
детской площадки:
1  ул. Бухарестская, 76/2
2  ул. Бухарестская, 94/4
3  ул. Турку, 22/1
4  ул. Турку, 28/5
5  ул. Софийская, 46/1
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Ямочный ремонт:
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Сад во дворе
ИНИЦИАТИВА КОРОТКОЙ СТРОКОЙ 

В октябре в муниципальном округе № 72 прошел курс лекций по ландшафтному дизайну для жите-
лей муниципалитета. С помощью ландшафтных архитекторов, урбанистов и садовников слушатели 
курса узнали о том, как создать собственный сад, научились обрезать кустарники и составлять карты 
потенциала и ограничений дворов.

Муниципалитет № 72 
приглашает всех желающих 
21 ноября на пешеходную 
экскурсию с купчинским 
краеведом Денисом Шаляпиным 
«Купчино. Фрагменты истории».

Современное Купчино – это до-
статочно большая территория 
с большим количеством досто-

примечательностей и интересных мест. 
Посмотреть их все в рамках одной экс-
курсии практически невозможно, поэто-
му Денис Шаляпин подготовил маршрут 
по самым значимым памятникам исто-
рии Купчина. Именно поэтому экскурсия 
названа «Фрагменты истории».

Во время прогулки участники посетят 
самые известные зеленые зоны Купчина, 
познакомятся с главными памятника-
ми и боевым прошлым нашего района. 
И конечно же, экскурсанты побывают 
на том месте, где более четырех веков 
располагалась деревня, передавшая 
свое имя громадному жилому району, 
таким образом обессмертив себя.

Маршрут экскурсии: парк Интер-
националистов – купчинские карье-
ры – «Купчинский лес» – народный 
музей «ДОТ рубежа «Ижора» – улица 
Димитрова – Альпийский переулок – 
территория исторической деревни 
Купчино – Белградская улица и «кре-
ветка» – проспект Славы.
Встреча группы у станции метро «Про-
спект Славы», выход в парк Интернаци-
оналистов в 11:00. Окончание экскурсии 
у бывшего кинотеатра «Слава». Вход 
18+. Записаться на 
экскурсию можно 
через Timepad: 
mo72.timepad.ru/
event / 14 6338 8 / 
или по телефону: 
360-39-22.

Прогулки 
с краеведом

Жительница улицы Бухарестской 
Ольга Бишир несколько лет 
не знала, как подступиться 

к созданию клумбы в собственном дво-
ре. Идей и задумок много, но не хватало 
практических знаний: с чего начать, куда 
обращаться, какие цветы посадить? Кро-
ме того, хотелось сразу создать что-то 
привлекательное, чтобы нравилось не 
только автору, но и соседям.

Закрепить уже имеющиеся знания 
и освоить новые приемы Ольге помог 
курс лекций по ландшафтному дизай-
ну «Создай свой сад». Его разработали 
ландшафтный архитектор Ирина Павло-
ва и соавтор книги «Дизайн как образ 
жизни. Финская модель» Екатерина Не-
федова, а организовать помог Василий 
Андреев, председатель Молодежного 
совета. «Вначале пришлось немного по-
волноваться, терзали вопросы: получит-
ся ли курс, придут ли на него люди, будет 
ли это интересно? Мне уже приходилось 
организовывать подобные лекции, но 
каждый раз это неизвестность – новые 
условия, задачи, люди и их ценности», – 
рассказала Ирина Павлова.

Опасения лекторов не подтверди-
лись: занятиями заинтересовались цве-
товоды и любители всех возрастов – от 
студентов архитектурных вузов до пен-
сионеров. Занятия проходили в клубе 
«Факел», в библиотеке имени Чехова 
и на придомовых территориях.

Первым делом разобрались в тер-
минологии. Глава муниципального об-
разования № 72 Павел Швец провел 
специальный видеоурок. Он просто 
и подробно рассказал, как взаимо-
действовать с местной властью, что-
бы не нарушить правила городского 
озеленения. С помощью электронных 
сервисов РГИС и «Квартал 72» жителям 
продемонстрировали, что такое зеле-
ные насаждения общего пользования, 
где проходят границы и кто отвечает 
за их благоустройство.

Затем перешли к конкретным приме-
рам. Екатерина Нефедова рассказала 
об опыте создания терапевтического 
сада в своем дворе на Васильевском 
острове. По словам лектора, начинать 

нужно вовсе не с покупки многолетни-
ков и рыхления земли. Первым делом 
стоит оценить состояние деревьев на 
придомовом участке и проверить рас-
положение подземных коммуникаций. 
Если есть сомнения – обратиться в му-
ниципалитет за консультацией.

Разработать проект озеленения дво-
ра, по которому муниципалитет может 
помочь с землей, дорожками, скамей-
ками и растениями. Но большую часть 
цветов и кустарников, конечно, придет-
ся докупать самим. Секрет из опыта 
Екатерины Сергеевны – со временем 
соседи сами начнут дарить цветы, при-
возя их с дачи или из поездок.

Конечно, какое творчество без вдох-
новения. Чтобы фантазия слушателей 
лекций не ограничивалась только при-
мерами соседских клумб, преподавате-
ли курса «Создай свой сад» рассказа-
ли о международном опыте создания 
мини-садов. А секретами исторических 
цветников в парках-музеях поделилась 
главный хранитель парков государ-
ственного музея- заповедника «Царское 
Село» Ольга Филиппова.

От лекций к практике
После лекций жители под руководством 
урбаниста Арины Миксюк вместе со 
студентами архитектурных вузов от-
правились исследовать свои дворы на 
улице Софийской, 20 и 38, на Белы Куна, 
9, Пражской, 39, проспекте Славы, 38 
и 40, Бухарестской, 86/1 и 94/6.

Проблем нашли много. На специ-
альном мастер-классе студенты под 
руководством архитектора Антона 
Пуренкова попытались найти решения 
основным из них. Суть работы: выбрать 
три приоритетные проблемы, озвучен-
ные жителями в ходе исследования, 
а затем предложить решения для этих 
задач. Двухдневный мозговой штурм 
завершился конкурсом концепций. «По-
лучив знания в области ландшафтного 
дизайна, прослушав курс и познакомив-
шись с международным опытом, жители 
по-другому стали смотреть на простран-
ство. Люди чувствуют, что их комфорт 
не заканчивается у порога квартиры», – 

рассказала Екатерина Нефедова.
Еще один бонус – мастер- класс по 

обрезке кустарников на дорожке у 295-
й гимназии и во дворе дома 48/2 на 
Софийской улице. Садовница Анна на-
учила жителей муниципалитета № 72 
с помощью секатора и ножовки прида-
вать кустарникам интересную форму, не 
рискуя навредить росту побегов. Кстати, 
инструментами для обрезки с органи-
заторами лекций поделились депутаты 
«Владимирского округа» и Школа город-
ского озеленения «ОзеЛени».

Весной будет продолжение
Первый этап курса «Создай свой сад» 
подошел к концу. Зимой разработан-
ные концепции будут дорабатываться, 
а с приходом теплой погоды жители 
вместе со студентами и кураторами ра-
зобьют цветники на своих придомовых 
территориях. Многолетники вырастит 
и подарит жителям Максим Степачев, 
создатель паблика по благоустройству 
MindstreamToday.

Участница курса Ольга Бишир

Участники курса лекций «Создай свой сад» обсуждают проекты будущего озеленения своих дворов. Фото: Наталья Дегтярева

На основании постановления 
правительства Санкт- Петербурга 
№ 121 «О мероприятиях по про-
тиводействию распространения 
в Санкт- Петербурге новой коро-
навирусной инфекции (COVID-19)» 
при посещении экскурсии просим 
вас: соблюдать дистанцию не ме-
нее 1,5 метра; использовать маски.

«Я думаю, что такие курсы сей-
час важны как никогда. У мно-
гих людей появился запрос на 
более комфортное, осмыслен-
ное и красивое пространство 
за пределами собственной 
квартиры».

Ольга Бишир, жительница округа

Фото: Ольга Ясененко
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Елена Давыдова руководит местной 
организацией Всероссийского об-
щества слепых «Купчино» уже три 

года. За это время она не раз доказы-
вала собственным примером, что после 
нарушения или полной потери зрения 
жизнь не заканчивается. В обществе 
слепых она два раза в неделю препода-
ет лечебную физкультуру, занимается 
организацией культурных и спортив-
ных мероприятий. Кроме этого, Елена 
Давыдова – член районного координа-
ционного совета по делам инвалидов, 
с ее участием проходят совещания по 
проблемам доступной среды для людей 
с ограничениями по зрению.

Как руководитель общественной 
организации, помогающей незрячим 
людям, Елена старается сделать все, 
чтобы члены общества приняли свой 
новый образ жизни и не потеряли веру 
в себя. Все стены в помещении, которое 
занимает общество слепых, украшены 
работами его участников. Здесь и пей-
зажи, и цветы, и даже черно- белый пор-
трет президента России. В организации 
работают десять образовательных про-
грамм и кружков по интересам: оригами, 
обучение письму по Брайлю, кулинарный 
кружок, скандинавская ходьба и другие. 
Есть в обществе и большая шахматная 
доска, адаптированная под незрячих 
людей. Среди членов местной органи-
зации Всероссийского общества слепых 
есть не только любители, но и профес-
сиональные игроки. Даже кухня в зда-
нии адаптирована под слабовидящего 

человека: есть мультиварка и кухонный 
комбайн с голосовым помощником.

У каждого участника организации 
есть свой уникальный талант. Например, 
Лариса Жукова, инвалид первой груп-
пы по зрению, стала победительницей 
в номинации «Миссис оригинальность» 
в конкурсе Миссис Всероссийское обще-
ство слепых – ежегодном мероприятии 
для слабовидящих женщин. Она обо-
жает готовить и делает это с удоволь-
ствием в стенах местной организации 
«Купчино». Долгие годы Лариса Жукова 
руководила детским домом, участво-
вала в конференциях, встречах и была 
публичным человеком. А затем случился 
инсульт, а вместе с ним и ушло зрение. 
«Я тогда закрылась в себе, занималась 
только семьей. Но однажды я пришла 
в общество и заново начала жить. Мне 
повстречались замечательные люди, 
верные друзья, с которыми я бы никогда 
не познакомилась, будучи зрячей», – по-
делилась чувствами Лариса Жукова.

Члены общества слепых часто устра-
ивают литературные и музыкальные 
вечера. Например, во время Декады 
белой трости участники организовали 
«Поэтический вояж». На нем незрячие 
люди прочитали свои стихотворения, 
басни, а Андрей Удовенко, инвалид 
второй группы по зрению, в конце 
вечера сыграл театральную сценку. 
Он – ветеран труда, доцент Инженерно- 
экономического университета и душа 
компании в обществе слепых. «Хоро-
ший учитель должен быть актером, 

иначе его лекции будут скучными», – 
говорит Андрей.

Помогают в обществе слепых и с об-
разованием. В Санкт- Петербургском ме-
дицинском колледже № 2 и РГПУ им. 
Герцена есть программы обучения для 
незрячих людей. Инвалид по зрению мо-
жет освоить профессию массажиста или 
тифлопедагога. Обучение проводится 
в очной форме.

Вступить в местную организацию 
Всероссийского общества слепых «Куп-
чино» может любой незрячий или слабо-
видящий человек после медицинского 
заключения о группе инвалидности по 
зрению и постановки на учет.

Яркая жизнь 
незрячего человека

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ С  ЮБИЛЕЕМ 

Для поддержки слабовидящих и незрячих во Фрунзенском районе уже полвека существует мест-
ная организация Всероссийского общества слепых – «Купчино». Она помогает инвалидам по зре-
нию получить образование, найти себя, новое хобби, второй дом и даже семью.

Местная организация «Купчино» 
Всероссийского общества слепых:
улица Будапештская, 63/1, квар-
тира 5, телефон: 361-18-51.

«Вступить в местную органи-
зацию Всероссийского обще-
ства слепых «Купчино» может 
любой незрячий или слабови-
дящий человек после меди-
цинского заключения о группе 
инвалидности по зрению и по-
становки на учет».

Поздравляем 
юбиляров!
Муниципальный совет 
№ 72 поздравляет юбиля-
ров нашего муниципали-
тета, родившихся в октя-
бре. Пусть жизнь подарит 
много счастливых и те-
плых дней, наполненных 
радостью и добром!

Поздравляем с юбилеем

90 лет
Бордунова Лидия Тимофеевна
Бродская Ольга Абрамовна
Кузнецова Кримгильда Юрьевна
Мавруничева Антонина Ивановна
Петрова Александра Ивановна
Филичева Евстолия Всеволодовна

85 лет
Кузьмина Зинаида Васильевна
Михайлова Галина Васильевна
Платонова Лидия Александровна
Салимзянова Галина Вениаминовна
Смирнова Клавдия Дммитриевна
Суворова Антонина Алексеевна

80 лет
Антипов Борис Львович
Бурцева Надежда Михайловна
Воронкова Лидия Петровна
Лебедева Любовь Михайловна
Панфилова Галина Павловна
Чуракова Алла Сергеевна
Шульга Юрий Филиппович

75 лет
Бутлерова Галина Борисовна
Ершова Людмила Федоровна
Чухонкин Виктор Николаевич

70 лет
Авдеев Сергей Николаевич
Плетяго Раиса Степановна
Томская Зоя Сергеевна

Поздравляем юбиляров 
семейной жизни

55 лет
Тимофеев Владимир Николаевич
Тимофеева Галина Александровна

50 лет
Яковлев Сергей Алекандрович
Антонова Галина Сергеевна

Фото: Ольга Ясененко

Творческий вечер «Поэтический вояж» в обществе слепых «Купчино» 
Андрей Удовенко, инвалид второй группы по зрению, 
показывает театральную сценку

Участники общества слепых читают свои стихотворения  и произведения классиков Работы участников кружка оригами



MO72.RU / WWW.VK.COM/SPBMO72 5

Зинаида Старостина: 
«Потому что я – ленинградка!»
В ноябре этого года свой 90-летний юбилей отмечает жительница нашего округа Зинаида Алексеевна Старостина. Она пережила 
блокаду Ленинграда и в свое время сумела объединить всех купчинских блокадников в одно большое дружное сообщество.

Зинаида Алексеевна Старостина 
родилась в Ленинграде 6 ноя-
бря 1930 года, а когда началась 

вой на, ее семья жила в доме на углу 
Измайловского проспекта и Обводного 
канала. В октябре 1941 года в этот дом 
попало сразу четыре бомбы, и воспоми-
нания о страшном дне остались у де-
вочки на всю жизнь. «Я не осознавала 
тогда, что и сама-то чудом осталась 
жива и смотрела, как вытаскивали из-
под обломков разбухших, синих, окро-
вавленных знакомых – живых и мертвых. 
Жутко было смотреть на еле державшу-
юся балку с беспомощно висевшим на 
ней мальчиком, моим одноклассником. 
Он безумно, надрывно кричал, взывая 
о помощи, и вдруг замолчал навечно, 
когда балка обрушилась. Этого мне не 
забыть никогда!»

Девочке с мамой дали новое жилье 
в доме на 12-й Красноармейской улице. 
Воду они брали из проруби в Фонтанке 
и из последних сил носили ее на верхний 
этаж. Жестокой зимой 1942 года вода 
замерзала прямо в квартире. Обессилев-
шая Зина уже не могла ходить в школу, 
лишь спускалась в магазин отоварить 
карточки. А мама работала на заводе 
и почти не бывала дома. Но вот маме 
приказали подготовиться к эвакуации. 
«Она от этих сборов слегла, стала совсем 
черной и лежала без движения. Пре-
одолевая страх, я старалась всем своим 
детским опытом вернуть ее к жизни, пла-
кала, просила не оставлять меня одну, 
даже молилась, как могла. Но все было 
напрасно – мама лежала бездыханной».

И все же Зине удалось спасти маму, 
и это было настоящее чудо! Девочка по-
просила сотрудниц МПВО на прощанье 
завернуть маму не в простыню, а в те-
плое, ватное одеяло. И когда маму броса-
ли в грузовик, она очнулась и застонала. 
Рядом оказался какой-то начальник, он 
тут же распорядился отвезти ее в госпи-
таль, и в июне 1942 года воскресшая из 
мертвых мама разыскала дочку – Зину 
тогда приютили родственники. 

Блокада забрала здоровье и у де-
вочки, и у ее мамы. Но все же Зинаида 
Алексеевна получила хорошее образо-
вание, работала строителем, конструк-

НАШИ ЖИТЕЛИ 

тором, геологом. Скрыв инвалидность, 
она смогла побывать в увлекательных 
экспедициях в Арктике, в горах и тундре. 
«Я всегда работала там, где хочу», – объ-
яснила она.

Зинаида Алексеевна писала стихи. Ее 
часто приглашали выступать на памят-
ных мероприятиях, и здесь она познако-
милась с другими блокадниками, живши-
ми во Фрунзенском районе. Общей бедой 
этих людей были серьезные заболевания, 
но, в отличие от других ветеранов, у них 
не было социального статуса и льгот.

После вой ны было принято, хоть 
и негласно, считать блокаду рядовым 
военным событием, и это отношение 
стало меняться лишь к концу 1980-х 
годов. В разных городах, независимо 
друг от друга, стали появляться блокад-
ные общества, и Зинаида Алексеевна 
решила объединить переживших бло-
каду купчинцев. Она организовала кон-
ференцию, и так 23 декабря 1989 года 
в нашем районе появилось общество 
«Житель блокадного Ленинграда». Зи-
наиду Старостину единогласно избрали 
его председателем.

Районные власти не торопились да-
вать помещение, и встречи проходили 
в купчинских скверах и парках. Чтобы ра-
зыскать остальных блокадников, участ-
ники общества ходили по домам, разда-
вали листовки, развешивали объявления. 
И им удалось собрать 18 тысяч человек! 
Удивительно, но Зинаида Алексеевна и ее 
соратники даже не знали, что в это же 

время создавалось общегородское обще-
ство «Жители блокадного Ленинграда».

«Тяжело создавали, ведь это были 
девяностые годы, и чиновникам было не 
до нас. Но я не складывала рук и не те-
ряла надежды. Мне нужно было, чтобы 
блокадники из моего района не умира-
ли! На это ушло пять лет, и наконец мы 
еле-еле добились, чтобы нам выделили 
маленькую комнатку в райисполкоме, 
где мы и стали встречаться».

Блокадники устраивали встречи и чае-
пития, ухаживали за братскими могилами, 
помогали школьным блокадным музеям, 
проводили для ребят уроки мужества. Од-
нако добиться  каких-либо льгот по-преж-
нему было непросто. И тогда Зинаида 
Алексеевна написала стихотворное по-
слание президенту Владимиру Путину. «Я 
написала ему, что дети-блокадники очень 
болеют. И он единственный из президен-
тов помог, остальным было наплевать!» 
Вскоре люди, пережившие блокаду, по-
лучили прибавку к пенсии.

Двадцатипятилетие общества «Жи-
тель блокадного Ленинграда» Фрунзен-
ского района торжественно отмечалось 
в 2014 году в актовом зале районной 
администрации. Зинаида Старостина 
была здесь самым дорогим гостем. За 
общественную работу и выступления 
у нее набралось более сорока благо-
дарностей и грамот. «Но для меня это 
совсем не главное. Потому что я – ле-
нинградка».

Вся жизнь и душа Зинаиды Старости-
ной – в ее стихах. Горькие блокадные 
воспоминания и светлая, праздничная 
радость, слова поддержки друзьям 
и неприятие «новых русских» и карье-
ристов, очарование природой и страх 
потерять свежесть чувств. Эти простые, 
любительские строки подкупают искрен-
ностью, трагизмом и душевной чистотой. 
И им невозможно не сопереживать.

Ольга Ясененко 
Материалы предоставлены руководи-
телем Комнаты Боевой Славы школы 

№ 303 Людмилой Лабутиной

Я чудом осталась жива 
(отрывок)

В бомбоубежище мы с тетей Тоней
Под жарким обстрелом едва добежали.
Закрылася дверь за нами, и помню,
Как стены в укрытии вдруг задрожали.
То грохот раздался со страшною силой,
То бомбы наш дом целиком разрушали.
Меня в тот же миг сильно так оглушило,
Что слышать могла я что-то едва ли.
Как видно, контузило все же меня.
Легла без сознанья и как бы уснула.
Не видела панику, пламя огня,
Как смерть нас костлявой рукою коснулась:
Не только квартиры дымились, пылали,
Зажглась наша дверь, и смерть приближалась.
Всех, кто в укрытьи был – замуровало,
Но, к счастью, спасения все же дождались!
Нас откопали – остались все живы!
Мы чудом спаслись от грядущей смерти.
Позднее в блокаде и в голоде жили,
Ужасней, чем фронт, вы, люди, поверьте!
Так было: навечно я с детством простилась,
В тот день миновала вся юность моя…
И лето, и юность сгорели, разбились,
И стала как будто бы старою я.

Я вижу до сих просящие глаза

Февраль, зима сорок второго года.
Качаясь, побрела я за пайком.
Метель, очень морозная погода,
И не было совсем людей кругом.

Я на проспект Измайловский вышла
И к нашей булочной уж подходила.
Сквозь ветер тихий стон мужчины слышу.
Быстрей идти, однако, нету силы.

Мужчина к кафельной стене прижался,
Он опирался о стену спиной.
И мне сказать отчаянно пытался,
А что, не знаю – и махнул рукой…

Я так себя считаю виноватой,
Что не могла быстрее подойти…
Голодный человек в пальтишке ватном
Не одолел тяжелого пути.

И так он медленно на снег садился.
Сказать хотел он что-то – не сказал,
А у меня тяжелый ком родился:
Я вижу до сих пор просящие глаза.

«Вся жизнь и душа Зинаиды 
Старостиной – в ее стихах. 
Эти простые, любительские 
строки подкупают искренно-
стью, трагизмом и душевной 
чистотой. И им невозможно не 
сопереживать».

«Блокада забрала здоровье. Но все 
же Зинаида Алексеевна получила 
хорошее образование, работа-
ла строителем, конструктором, 
геологом. Скрыв инвалидность, 
она смогла побывать в увлека-
тельных экспедициях в Арктике, 
в горах и тундре».

Зинаида Старостина (крайняя слева) с купчинскими блокадниками

Зинаида Старостина с мамой, 1950-е годы
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Шоссе раздора
АКТУАЛЬНОЕ 

Чиновники планируют расширить Южное шоссе и сделать его дублером проспекта Славы. Однако противники превращения тихой 
дороги в магистраль уверяют, заявленная в проекте Комитета по развитию транспортной инфраструктуры четырехполосная проез-
жая часть не решит проблему с пробками, а лишь создаст дополнительные трудности.

По словам директора Центра 
транспортного планирования 
Рубена Тертеряна, Южное шос-

се со временем станет магистралью- 
дублером проспекта Славы. Как от-
мечает чиновник, это будет особенно 
востребовано во время будущего ре-
монта Невского путепровода и плано-
вых работ на проезжей части проспек-
та Славы. Однако местные активисты 
утверждают: у проспекта уже есть 
дорога- дублер. Обрамляющая парк 
Героев- Пожарных широкая улица Ди-
митрова, соединенная путепроводом 
с Невским районом, намного больше 
подходит для перенаправления части 
транспортного потока с проспекта Сла-
вы, чем шоссе у жилого комплекса «Со-
фия». «Тезис про дорогу- дублер – про-
сто приманка. Неподалеку от Южного 
шоссе находятся два детсада и школа, 
поэтому скоростной режим там огра-
ничен до 40 км/ч – как дублер она не 
будет актуальна», – отмечает житель 
микрорайона, активист Андрей Никулин.

Многие жители полагают, расшире-
ние шоссе не приведет к желаемому 
результату, крайние полосы автомо-
билисты займут под парковку, а если 
дорога станет дублером проспекта 
Славы, пробки только увеличатся, так 
как и на пересечении с Бухарестской 
улицей, и перед перекрестком с Софий-
ской водителей ждут два «бутылочных 
горлышка». Кроме того, дорога ведет 
практически в тупик – соединения 

с Альпийским переулком не предусмо-
трено, с другой стороны шоссе упира-
ется в односторонний путепровод под 
железной дорогой.

Рубен Тертерян уверяет: проезд под 
железнодорожными путями расширят 
за счет реконструкции железнодорож-
ного путепровода над проколом от Юж-
ного шоссе до бульвара Красных зорь. 
Однако представители ОАО «РЖД» в 
ответ на официальный запрос сооб-
щили: «В среднесрочных программах 
развития железнодорожной инфра-
структуры реконструкция железнодо-
рожных путепроводов через Южное 
шоссе не предусмотрена».

Расширить дорогу возможно только 
за счет сокращения площади парка 
Интернационалистов почти на гектар, 
в таком случае под снос пойдут около 
300 деревьев. Депутат Муниципально-
го совета № 72 Ольга Васильева пола-
гает, необходимость срубить несколько 
деревьев – не повод отказываться от 
возможности передвигаться по шос-
се без пробок. «Я сама автомобилист 
и нередко езжу по Южному шоссе, за-
торы там бывают часто, поэтому я не 
против его расширения. Многие мои 
знакомые живут в жилом комплексе 
«София», и они хотели бы иметь рядом 
благоустроенную и хорошую дорогу. 
А деревья можно посадить новые», – 
говорит Ольга Васильева.

Увеличившись, дорога «подойдет» 
к жилым домам практически вплотную, 

а информации о том, как будет решен 
вопрос с шумом и пылью от проезжей 
части, чиновники пока не дают. «Шоссе 
уже пролегает под окнами новостроек, 
и даже если оно станет ближе к домам 
на полтора метра – это не станет бо-
лее серьезной проблемой», – дополняет 
Ольга Васильева.

Владелец квартиры в жилом комплек-
се «София» Дмитрий Гавришенков отме-
чает, в городской среде гораздо важнее 
эргономичность, чем тишина за окнами 
и небольшая зеленая аллея. «Такой круп-
ный микрорайон нуждается в хорошей 
транспортной инфраструктуре, поэтому 
дорогу необходимо расширить. Конеч-
но, у всех разные приоритеты, но всегда 
нужно с чем-то мириться. Если хочется 
тишины – нужно жить за городом. А чтобы 
крайние полосы не занимали, достаточно 
установить запрещающий знак», – под-
черкивает житель микрорайона.

В то время как многие автомоби-
листы ратуют за расширение, не все 
готовы расстаться со спокойным рит-
мом жизни и получить оживленную 
и шумную автомагистраль прямо под 
окнами. Жители домов по обеим сто-
ронам Южного шоссе и активисты уже 
несколько месяцев собирают подписи 
против расширения дороги. «Встречи 
с чиновниками ни к чему не привели, 
но уверен, эту проблему можно решить 
с помощью общественного давления, 
резонанса. Мы организовали пункт 
сбора подписей, по примерным под-

счетам, уже набралось около двух ты-
сяч неравнодушных жителей. Многие 
из тех, кто за расширение, не в курсе 
подробностей, но, когда они знако-
мятся с ситуацией, отдают свой голос 
«против», – говорит Андрей Никулин.

Эксперты полагают, сохранить дере-
вья и в то же время избавиться от дорож-
ных заторов можно менее ра дикальным 
способом. Для этого достаточно расши-
рить выезды с шоссе на перекрестках, 
под заезды во дворы сделать локальные 
уширения и выделить отдельный съезд 
на Софийскую улицу для автомобилей 
одного из грузоперевозчиков, базиру-
ющегося на Южном шоссе.

Анна Хромых

Если вы против
Постоянный пункт сбора подписей 
против расширения Южного шоссе 
находится по адресу: Южное шоссе, 
53/2 (Сеть сервисных центров «Сим-
кин и Флешкин»). Пункт работает 
ежедневно до 21:00.

Активисты помечают деревья, которые пойдут под снос в результате реконструкции Южного шоссе. Фото: Ольга Ясененко

Путепровод через Южное шоссе. Фото: Денис ШаляпинВид на Южное шоссе рядом с жилым комплексом «София»

«Дорогу собираются расширять 
до четырех полос, но куда бу-
дет ехать увеличившийся по-
ток машин? Автомобилисты 
упрутся в створ железной 
дороги, чтобы встать там 
в пробку. С обеих сторон шос-
се получается “горлышко”. Это 
классическая ошибка непрофес-
сионального планирования до-
рожной сети. Т-образный пере-
кресток с Бухарестской улицей 
расширять не планируют, вы-
езд у железной дороги – тоже, 
значит нет смысла увеличи-
вать и само шоссе, иначе здесь 
будет еще больше заторов».

Оксана Дмитриева, 
депутат Законодательного Собрания 
Санкт- Петербурга
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Бойцам спецназа России
СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 

Памятник «Бойцам спецназа России» в парке Интернационалистов – самый первый в нашей стране мемориал воинам всех подраз-
делений специального назначения. Он был торжественно открыт восемь лет назад 24 октября 2012 года.

Идея создания этого памятника 
возникла у бойцов и ветеранов 
спецназа после двух страшных 

трагедий – на спектакле «Норд- Ост» 
и в бесланской школе. С этой целью вои-
ны создали в 2004 году некоммерческое 
партнерство «Спецназ – память и слава». 
Место для памятника выбрали в парке 
Интернационалистов, рядом с мемори-
алом воинам, погибшим в Афганистане, 
и самостоятельно, без согласования 
с чиновниками, установили закладной 
камень. Однако на убеждение город-
ских властей, выбор проекта и поиски 
финансирования ушло целых восемь лет.

Первый проект памятника был со-
всем иным – три бойца стояли спиной 
друг к другу, и один из них держал в ру-
ках ребенка. Фигуры символизирова-
ли три рода вой ск России – ВДВ, МВД 
и морскую пехоту. Однако Градострои-
тельный совет охарактеризовал его как 
«скульптурное пособие по экипировке 
спецназа» и отверг.

Но спецназовцы не сдались и убе-
дили Союз художников организовать 
конкурс на лучший проект памятника. 
И в 2007 году из нескольких компози-
ций была выбрана работа архитектора 
Вячеслава Бухаева и скульпторов Анто-
на Иванова и Марлена Цхададзе.

Проект, созданный этим творческим 
коллективом, тоже был очень реали-
стичен, но полон внутреннего напря-
жения и динамики. Бойцы осторожно 
спускались по пластине бронежилета, 
насквозь пробитой осколками снарядов. 
На ее поверхности был начертан контур 
снайперского прицела, а сквозные про-
рези от осколков сливались в силуэты 
бойцов, наполненные небесным светом – 
в память о тех, кто погиб при исполне-
нии воинского долга. В виде прицела 
была задумана и площадка, в центре 
которой должен стоять памятник.

Антон Иванов: «Мы хотели сделать 
что-то современное, отразить специ-
фику спецназа, показать, что это люди 
высшей касты. И вместе с этим наша 
задача была привнести в «ткань» города 
что-то драгоценное».

Марлен Цхададзе: «Композиционное 
решение этого проекта совершенно не 
традиционно. Наклон создает напряже-
ние, мы этим наклоном хотели показать 
эту грань между жизнью и смертью».

Вячеслав Бухаев: «Приняв участие 
в конкурсе на создание памятника, 
работали мы, что называется, по зову 
сердца. Как-то сразу возникла идея 
мишени, маленькой девочки на руках 
спецназовца, наклонной конструкции. 
Кроме нашего, было еще 20 проектов. 
Выбрали наш. Причем проголосова-
ли все – и спецназовцы, и художники, 
и даже те, кто участвовал в проектах. 
Было полное единодушие».

Фигура бойца, что идет самым пер-
вым, облачена в форму антитерро-

ристических подразделений «Альфа» 
и «Вымпел» с характерными деталями 
обмундирования – шлем-маска, разгру-
зочный жилет, снайперская винтовка 
«Винторез».

Вторая фигура символизирует под-
разделения спецназа ГРУ, ВДВ и МВД. 
Их атрибуты – берет, бронежилет, ав-
томат Калашникова. Боец с пистолетом 
Стечкина олицетворяет части полицей-
ского спецназа.

Главный образ этого памятника – 
боец с девочкой на руках. Он напоми-
нает о страшных потрясениях нашего 
времени и о том, что главное предна-
значение бойцов спецназа – спасать 
жизни беззащитных людей.

На пластине, с которой спускаются 
бойцы, написаны строки песни из филь-
ма «Семнадцать мгновений весны»: 
«…у каждого мгновенья свой резон, свои 
колокола, своя отметина, мгновенья 
раздают кому позор, кому бесславье, 
а кому – бессмертие…».

Скульпторы и спецназовцы много раз 
обсуждали проект, меняли и дорабаты-
вали детали. Возникли и финансовые 
проблемы – во время работы над памят-
ником смета была урезана наполовину, 
выполнение заказа затягивалось, но 
спецназовцам все же удалось найти 
деньги и завершить задуманное.

Памятник был торжественно открыт 
24 октября 2012 года. На церемонии 

присутствовала Любовь Родионова, 
мать бойца спецназа Евгения Роди-
онова, убитого в чеченском плену за 
отказ снять крест – подвиг этого юно-
ши для многих стал символом чести, 
а православная церковь причислила 
его к лику святых. Освящение памят-
ника провел иерей Дмитрий Василен-
ков, заместитель главы военного отдела 
Санкт- Петербургской епархии, кавалер 
ордена Мужества.

За создание этого памятника ав-
торский коллектив стал лауреатом 
премии ФСБ России в номинации «Изо-
бразительное искусство». 5 декабря 
2013 года командир «Альфы», Герой 
Советского Союза генерал Геннадий 
Зайцев вручил мастерам памятный знак 
с символикой ФСБ, нагрудные знаки 
отличия и денежный приз. «Для нас 
то, что нашу работу подали на премию 
ФСБ, вообще было новостью. Конечно, 
приятно получить награду от такого 
могущественного ведомства, как ФСБ. 
Но вдвой не приятно, что труд наш оце-
нили», – рассказывал об этом архитек-
тор Вячеслав Бухаев.

Памятник «Бойцам спецназа России» 
сразу стал играть важную роль – рядом 
с ним проходят торжественные митинги, 
здесь боевые друзья радуются встрече 
и возлагают цветы в память о погибших 
товарищах. В такие дни в парке неред-
ко устраивают выставки, исторические 
реконструкции и показательные высту-
пления элитных вой ск.

Памятник дорог не только воинам, 
но и обычным купчинцам. В 2018 году 
местные жители и ветераны объеди-
нились, чтобы не позволить построить 
около него гигантский торговый центр – 
и одержали победу. И сейчас, гуляя по 
парку Интернационалистов, люди часто 
подходят к этому мемориалу. Он напо-
минает нам о тех, кто стоит на страже 
мирной жизни, чей долг – рисковать 
собой и в самый опасный момент бес-
страшно идти на помощь.

Ольга Ясененко

«Композиционное решение этого 
проекта совершенно не тради-
ционно. Наклон создает напря-
жение, мы этим наклоном хоте-
ли показать эту грань между 
жизнью и смертью».

Марлен Цхададзе, скульптор

Уважаемые читатели!
Если в ваших архивах сохранились
материалы об истории нашего рай-
она – фотографии, воспоминания 
и рассказы, заметки – и вы хоте-
ли бы поделиться ими, обращай-
тесь в редакцию. Письма можно 
направить на электронную почту 
72@mo72.ru с пометкой «Для газе-
ты» или принести в муниципалитет
на Пражскую улицу, 35. Ваши мате-
риалы пополнят сайт купчинского 
краеведа Дениса Шаляпина и, воз-
можно, станут темой одной из пу-
бликаций в нашей газете.Любовь Родионова, мать бойца спецназа, убитого в чеченском плену, на открытии 

памятника в 2012 году. Фото: пресс-служба администрации Фрунзенского района
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Купчинские воспоминания 
Александра Чекулаева 

#КВАРТАЛ72 

Житель нашего округа Александр Владимирович Чекулаев переехал в Купчино более полувека назад. Он помнит очереди на авто-
бус на Будапештской, открытие универсама «Фрунзенский», первые сеансы в кинотеатре «Слава».

Александр Владимирович Че-
кулаев родился в Ленинграде 
в 1948 году. С детства увлекал-

ся фотографией. Более 35 лет работал 
модельщиком по деревянным моделям. 
Ныне – на пенсии.

Александр Владимирович расска-
зывает:

«В первый раз я оказался в Купчине 
в январе 1965 года. Нам дали смотро-
вой ордер на квартиру на Будапештской 
улице, но впоследствии в получении 
отказали.

Прошел год. За этот год я несколько 
раз приезжал в Купчино к друзьям: две 
семьи из нашего дома сюда переехали. 
На том месте, где мой нынешний дом 
и рядом дома теперь стоят, тогда еще 
ничего не было.

В начале 1966 года мы опять полу-

Приемная МО № 72:
360-39-22

Отдел благоустройства: 
360-01-45

Отдел опеки:
361-50-02

Электронная почта:
72@mo72.ru

Официальный сайт:
mo72.ru

Кинотеатр «Слава», 1970 год

Александр Владмирович Чекулаев

Строительство  путепровода проспек-
та Славы, 1966 год Универсам «Фрунзенский», 1971 год Дом 96 по улице Бухарестской – дом Чекулаева, 1966 год

чили смотровой ордер. Тогда в Купчино 
уже ходил 59-й автобус. Мы доехали. 
Спросили, а там нам говорят: «Идите 
вдоль линии электропередачи». Вот 
вдоль этой линии была протоптана 
в снегу тропинка – это был январь ме-
сяц. Так и дошли.

В доме еще велась отделка. Тогда 
парадные в доме все запирались на 
замки. И открывались только с 9 утра 
до 6 вечера, и только по субботам и вос-
кресеньям. Я в выходные приезжал, це-
лый день квартиру приводил в порядок: 
циклевал пол, стенками занимался. 
А уже 2 апреля 1966 года мы оконча-
тельно переехали в эту квартиру, где 
я и теперь живу.

В 1982 году наш дом «переехал» – 
сменил номер. Раньше был 96 по Буха-
рестской, теперь – 38/2 по проспекту 
Славы.

Улиц нормальных здесь как тако-
вых не было. По Бухарестской с одной 
стороны были уложены плиты, а с дру-
гой – просто грунтовая дорога. Главная 
проблема была – добраться по утрам 
до метро. На Будапештской стояла гро-
мадная очередь на автобус. В очере-
ди шутили, что, мол, наверное, только 
в мавзолей такая же может быть, а то 
и короче. Я неделю так поездил.

Начал искать другие пути. Пробовал 
ездить от платформы Купчино (сейчас – 
платформа Проспект Славы. – примеча-
ние редакции) и на электричке, и на авто-
бусах. Автобусное кольцо было за путями, 
ближе к улице Типанова. Пробовал и от 
«Сортировки». Но в 66-м, перед ноябрь-
скими праздниками открыли трамвайное 

«Королевскую регату» – художествен-
ный фильм 1966 года.

В голосовании на выборах впервые 
в жизни я участвовал в начале июня 
1966 года. Оно проводилось в детской по-
ликлинике на Будапештской улице. Специ-
ально к этому событию через весь 12-й 
квартал за один день проложили мостки.

Озеленение помню такое: тополя, 
которые сейчас перед моими окнами, 
были посажены в 67-м году. Потом ста-
ли сажать и другие породы. Но первые 
два-три года посадки получались сти-
хийным. Остатки этой растительности 
кое-где и сейчас сохранились.

Сейчас зелени много, но за ней не 
смотрят. Большие деревья свет на ниж-
них этажах закрывают и ветки стучат по 
стеклам и балконам, на что многие жалу-
ются, и травы у домов практически нет».

Фото: из архива Александра Чекулаева

движение, хотя пошло оно регулярно чуть 
позже. С появлением трамвая транспорт-
ная проблема была решена. Наша оста-
новка, что теперь «Универсам», – «Один-
надцатый квартал» называлась.

Магазинов было немного. До от-
крытия универсама проблемы были 
с продуктами. Но большинство жителей 
из центра все привозили. 3 сентября 
1970 года открыли универсам. Откры-
вал Романов (Григорий Васильевич 
Романов – первый секретарь Ленин-
градского обкома КПСС, – примечание 
редакции). Ждали делегацию из Италии, 
но те не приехали. Митинг был неболь-
шой. Потом всех уже туда пустили.

Последний директор универсама, ко-
торый руководил им с 1981 года, жил 
в моей парадной. А под нами, на четвер-
том, жил директор кинотеатра «Слава». 
Я попал на первый сеанс в кинотеатр 
«Слава» 7 июля 1967 года. Показывали 


